
HOMÉLIE1	  
Dimanche	  de	  l’Orthodoxie	  

	  
Lorsque	  l’Apôtre	  Philippe	  invita	  Nathanaël	  à	  rencontrer	  le	  Christ	  et	  à	  

devenir	   son	  disciple,	   celui-‐ci	  parut	  émettre	  quelques	  doutes,	   se	   cachant	  
derrière	   la	  question	  de	   savoir	   ce	  qui	  pouvait	   sortir	  de	  bon	  de	  Nazareth.	  
Plutôt	   que	   d’avancer	   de	   logiques	   arguments,	   ou	   de	   brillantes	   proses	  
rhétoriques	   afin	   de	   le	   convaincre,	   Philippe	   l’invita	   simplement	   par	   ces	  
paroles:	   «Viens	   et	   vois».	   Viens	   afin	   de	   voir.	   Viens	   pour	   faire	   toi-‐même	  
l’expérience	  du	  contact	  avec	  le	  Dieu-‐homme	  Jésus	  Christ.	  Viens	  découvrir	  
toi-‐même	   les	   mystères	   du	   Royaume	   de	   Dieu.	   Nathanaël	   accepta	  
l’invitation:	   il	   alla	   et	   apprit	   à	   connaître	   le	   Sauveur	   et	   le	   Libérateur	   du	  
monde.	   Il	   sentit	   la	   lumière	   de	   la	   présence	   divine	   de	   Jésus	   le	   remplir	   et	  
devint	  dès	  lors	  Son	  fidèle	  et	  dévoué	  apôtre.	  	  

	  
	  
	   Éminence	  et	  Maître,	  
	   Excellences,	  

Très	  cher	  peuple	  de	  Dieu,	  
	  
Aujourd’hui,	  l’Église	  nous	  invite	  tous:	  «Venez	  et	  voyez».	  Aujourd’hui,	  

dimanche	   de	   l’Orthodoxie,	   notre	   Église	   ne	   fête	   pas	   seulement	   le	  
rétablissement	   des	   icônes,	   mais	   plus	   globalement	   son	   propre	   parcours	  
triomphal	   à	   travers	   les	   siècles,	   ainsi	   que	   sa	   victoire	   contre	   ses	   ennemis	  
qui,	  depuis	  sa	   fondation,	  ont	  cherché	  à	   la	   faire	  disparaître	  de	   la	   face	  du	  
monde.	  

	  
	   Le	   Dimanche	   de	   l’Orthodoxie,	   c’est	   le	   jour	   de	   la	   victoire	   et	   du	  
triomphe	  de	  l’Eglise.	  C’est	  un	  jour	  de	  résurrection.	  La	  joie	  du	  relèvement	  
s’exprime	   par	   les	   hymnes,	   par	   la	   concélébration	   festive	   de	   la	   Divine	  
Liturgie,	  par	   la	  procession	  avec	   les	   icônes.	  Ce	  Jour	  de	   l’Orthodoxie	  revêt	  
en	   outre	   un	   caractère	  mystique	   intense	   car	   c’est	   également	   un	   jour	   de	  
réflexion	   et	   d’introspection,	   où	   nous	   nous	   interrogeons	   sur	   la	   manière	  
dont	  nous	  faisons	  rayonner	  sa	  lumière	  dans	  le	  monde	  d’aujourd’hui.	  
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Notre	   sainte	   Église	   nous	   invite	   à	   devenir	   ses	   fidèles	   et	   véritables	  
enfants,	   confiante	   qu’ainsi	   le	   Seigneur	   nous	   estimera	   dignes	   de	   devenir	  
participant	  de	  Son	  Royaume	  éternel.	  	  

	  
Cette	   fête	  est	   également	  pour	  nous	   l’occasion	  de	  nous	  demander:	  

qu’est-‐ce	  que	  l’Église	  orthodoxe;	  que	  signifie-‐t-‐elle	  dans	  notre	  vie?	  	  
	  
Il	   est	   difficile	   de	   dire	   	  ce	   qu’est	   réellement	   l’Orthodoxie,	   car	  

l’Orthodoxie	  est	  plus	  une	  expérience	  qu’un	  raisonnement.	   Il	  est	  possible	  
de	  décrire	  quelques	  caractéristiques	  de	  l’Orthodoxie,	  mais	  pas	  sa	  nature.	  
Une	   de	   ses	   caractéristiques	   principales	   n’est-‐elle	   pas	   d’être	  
‘apophatique’?	  

	  	  
Nous	   pourrions	   dire	   que	   l’Orthodoxie	   est	   le	   contenu	   de	   foi	   de	  

l’Eglise	   Une,	   Sainte,	   Catholique	   et	   Apostolique,	   ou	   plutôt	   qu’elle	   èst	  
l’Eglise	  Une,	  Sainte,	  Catholique	  et	  Apostolique,	  avec	  son	  dogme	  inchangé,	  
sa	  fidélité	  à	  la	  Tradition	  Apostolique	  et	  son	  caractère	  universel.	  

	  	  
L’Orthodoxie	  est	  la	  foi	  juste,	  la	  juste	  glorification	  de	  Dieu,	  la	  juste	  

praxis.	   L’Orthodoxie	   est	   avant	   tout	   l’Eglise	   qui	   est	   appelée	   à	   jouer	  
aujourd’hui	   son	   rôle	   dans	   un	   monde,	   hélas,	   de	   plus	   en	   plus	  
déschristianisé.	  

	  	  
L’Orthodoxie	  est	   	  dynamique,	  et	  non	  statique	  ni	  formelle.	  Elle	  est	  

vivante	   comme	   le	   Christ	   qui	   “est	   le	   même	   hier,	   aujourd'hui,	   et	  
éternellement”	  (Heb.	  13,8).	  

	  	  
L’Orthodoxie	   est	   la	   gardienne	   de	   la	   vérité	   que	   le	   Christ	   nous	   a	  

révélée.	  Elle	  est	  la	  gardienne	  de	  la	  révélation	  divine.	  La	  gardienne	  aussi	  de	  
notre	   foi.	   Elle	   est	   l’arche	   de	   notre	   salut.	   Le	   trésor	   de	   la	   Grâce	   divine.	  
L’Eglise	  poursuit	  l’œuvre	  salvatrice	  du	  Seigneur	  et	  ce	  n’est	  qu’en	  son	  sein	  
que	   l’on	   peut	   réaliser	   notre	   mission	   sur	   terre	   et	   renaître	   dans	   le	   Saint	  
Esprit.	  C’est	  dans	   l’Eglise	  que	  nous	   recevons	   cette	  grâce	  divine,	   lors	  des	  
célébrations	   liturgiques	   et	   particulièrement	   lors	   de	   la	   réception	   des	  
sacrements.	  

	  	  
Le	  Synodikon	  du	  VIIe	  Concile	  Œcuménique,	  aussi	  appelé	  le	  Tomos	  

de	   l’Orthodoxie,	   ainsi	   que	   les	   hymnes	   chantées	   aujourd’hui,	  



particulièrement	  le	  “Doxastikon”,	  mettent	  l’accent	  sur	  la	  grâce	  et	  la	  vérité	  
qui	  libèrent	  l’homme.	  Le	  Doxastikon	  dit:	  “Aujourd’hui,	  la	  grâce	  de	  la	  vérité	  
a	   éclairé	   le	   monde”.	   Cela	   signifie	   que	   –	   selon	   notre	   foi	   orthodoxe	   –	   la	  
vérité	   qui	   nous	   a	   un	   jour	   été	   donnée	   comme	   un	   charisme	   (comme	   un	  
don)	   et	   qui	   est	   une	   lumière	   étincelante,	   illumine	   le	  monde	   aujourd’hui	  
plus	  que	  de	  coutume.	  Une	  nouvelle	   joie	  nous	  est	  annoncée.	  Et	  puisque,	  
théologiquement,	   la	   grâce	   présuppose	   la	   liberté,	   la	   liberté	   en	   Christ,	   et	  
puisque	  la	  grâce	  est	  la	  liberté,	  nous	  pouvons	  dire	  que,	  aujourd’hui,	  	  nous	  
fêtons	  notre	  libération,	  à	  savoir	  notre	  libération	  en	  Christ!	  

	  
La	   fête	   de	   l’Orthodoxie	   nous	   rappelle	   à	   notre	   devoir	   de	  

transmettre	  notre	  foi.	  Nombreux	  sont	  ceux	  dans	  l’ignorance,	  même	  parmi	  
nos	   frères	   et	   sœurs	   orthodoxes	   baptisés.	   Une	   ignorance	   des	   faits	  
élémentaires	   de	   la	   foi.	   L’Orthodoxie	   sans	   Orthopraxie	   perd	   force	   et	  
signification.	  Nous	  entendons	  chaque	  jour	  des	  sermons	  nous	  enjoignant	  à	  
	  fortifier	  notre	  foi,	  qui	  doit	  être	  encore	  plus	  vivante;	  un	  message	  salvateur	  
dans	   notre	   vie	   en	   commun.	   Comment	   cela	   se	   pourrait-‐il	   si	   nous	   ne	  
prenons	  pas	  nous-‐même	  la	  parole	  de	  Dieu	  personnellement	  au	  sérieux	  	  et	  
ne	  la	  transmettons	  pas?	  	  	  	  

	  
L’Église	  n’est	  pas	  seulement	  la	  communauté	  des	  prêtres,	  mais	  aussi	  

celle	   de	   tous	   les	   croyants	   qui	   ont	   reçu	   la	   grâce	   du	   baptême	   et	   qui	  
reconnaissent	   Jésus	  Christ	   comme	   leur	   Sauveur	  et	   leur	   Libérateur.	  C’est	  
pourquoi	  nous	  devons	  travailler	  tous	  ensemble	  à	  la	  gloire	  de	  l’Église.	  	  

	  
	  
	   Frères	  et	  sœurs,	  

	  
«Venez	  et	  voyez»,	  nous	  dit	  aujourd’hui	  notre	  Église.	  Nombreux	  sont	  

ceux	  qui	  gardent	  une	  prévention,	  comme	  Nathanaël.	  	  Principalement	  par	  
ignorance	   ou	   par	   indifférence.	   Leur	   présence	   à	   l’église	   est	   superficielle,	  
elle	  demeure	  pro	   forma.	  Mais	  aujourd’hui	   l’Église	  nous	  convie	  à	  devenir	  
des	   croyants	  plus	   conscients	  ;	   à	  participer	  activement	  à	   tous	   les	  aspects	  
de	   sa	   vie;	   	   à	   participer	   régulièrement	   et	   de	   notre	   libre	   volonté	   à	   ses	  
célébrations	   de	   prière,	   et	   surtout	   à	   ses	   saints	   sacrements,	   avec	   la	  
préparation	  qui	  convient.	  Répondons	  à	  cette	  invitation	  et	  puisons	  dans	  la	  
richesse	  de	  son	  enseignement,	  dans	  la	  vérité	  de	  notre	  Évangile,	  l’Évangile	  
du	   Christ.	  Notre	   participation	   active	   aux	   activités	   spirituelles	   de	   nos	  



paroisses	   est	   indispensable	   à	   nos	   efforts	   pour	   devenir	  membres	   vivants	  
de	   l’Église	   Orthodoxe.	   Et	   travaillons	   à	   devenir	   ses	   dignes	   représentants	  
par	  notre	  vie	  chrétienne	  et	  de	  sainteté.	  

	  
Par	   dessus	   tout,	   répondons	   à	   son	   invitation	   «Venez	   et	   voyez».	  

Tâchons	  de	   comprendre	   la	   signification,	   l’utilité	   et	   la	   grandeur	  de	  notre	  
sainte	   Église	   orthodoxe.	   Approchons-‐nous	   d’elle	   avec	   confiance	   et	  
dévouement,	   en	   nous	   remettant	   nous-‐mêmes,	   afin	   qu’elle	   nous	  
introduise	  au	  Mystère	  de	  la	  foi,	  afin	  qu’elle	  rénove	  notre	  vie,	  qu’elle	  nous	  
transforme	  en	  une	  «nouvelle	  création»	  et	  nous	  conduise	  au	  Royaume	  de	  
Dieu.	  Amen.	  	  


